
第２３回大垣市景観遺産審議会 会議録 

日 時：平成 28 年 11 月 10 日（木） 午前 8 時 57 分から 9 時 47 分まで 

場 所：大垣市役所 東庁舎 3 階 大会議室 
議 題：大垣市景観遺産及び景観自慢の指定について ほか 

出席委員（敬称略） 

溝口 正人（会長）、髙木 朗義（会長代理） 

鈴木 隆雄、杉原 重明、森川 賢治            【計５名】 

市及び事務局 

田中  裕（都市計画部長） 

關  琢磨（都市計画課長） 

不破 雅裕（都市計画課主幹） 

髙木 慧 （都市計画課景観整備グループ） 

吉田 知克（都市計画課景観整備グループ） 

松井 靖典（文化振興課文化財保護・活用推進グループ）   【計 6名】 

事務局 

（都市計画課長） 

 

 

 

 

 

 

 

会 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

（都市計画課主幹）

（開始時刻 8：57） 

※開会にあたって（委員の過半数出席による会議の成立を報告） 

 

※都市計画部長あいさつ（略） 

 

※議事進行については、大垣市景観条例施行規則第３９条第２項の

規定により、会長が会務を総理することとなっているため、以降の

議事は会長が執り行うことを報告 

 

※本日の審議会は、景観遺産・景観自慢の指定候補物件の選考とい

うことで、資料には個人に関する情報なども含まれており、大垣市

情報公開条例第６条に定める非公開情報についても審議すること

になるため、非公開とすることを報告 

 

※議事録署名者として森川委員を指名 

 

※議案として、「大垣市景観遺産及び大垣市景観自慢の指定につい

て」を議題とすることを報告 

 

※事務局に対し、「大垣市景観遺産及び大垣市景観自慢の指定につ

いて」、指定候補物件の同意取得状況に関して説明を要請 

 

※景観遺産・景観自慢指定候補物件の同意取得状況について、資料

2 により説明 
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会 長 

 

 

     

     

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・ありがとうございました。 

 

・景観遺産・景観自慢指定候補物件の同意取得状況について、事 

務局より報告していただきました。 

 

・何かご意見、ご質問等がございましたら、ご発言願います。 

 

《質疑応答》 

 

【A-1について】 

・同意取得にうかがった際の反応はどうでしたか。（委員） 

・指定を歓迎していただけました。（事務局） 

・景観の並びとして大事なものになると思います。（委員） 

 

【A-2について】 

・自治会長さんの所へ同意取得にうかがった際に、何か新しい情 

報はあったのでしょうか。（委員） 

・謂れ等について明確な情報はありませんでした。手前の掛樋に 

ついては昔の写真を見せていただいたりはしたのですが、石垣 

等については新しい情報は確認できていません。（事務局） 

 

【A-5について】 

・現在の景観を生かして、残したまま改修ということはやってい 

けるのでしょうか。（委員） 

・人々の安全・安心を守るものなので、難しい面もあるのではな 

いでしょうか。今回は景観を守るという面と折り合いがつかな 

かったということなのだと思います。（委員） 

 

【A-6について】 

・過去に市より文化財指定の話があったという住職のお話です 

が、それはいつ頃行われたものですか。（委員） 

・調査させてください。（文化振興課） 

 

・ご意見も出尽くしたようですので、議事（２）①景観遺産・景 

観自慢指定候補物件の同意取得状況については以上とさせてい 

ただきます。 

 

・続きまして、議事（２）②景観遺産・景観自慢指定候補物件の 

講評内容等についての審議に移りたいと存じます。 

2 
 



 

事務局 

（都市計画課主幹） 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

・それでは事務局から説明をお願いします。 

 

※景観遺産・景観自慢指定候補物件の講評内容等について説明 

 

・ありがとうございました。 

 

・ただいまの講評案等につきまして、何かご意見、ご質問等がご 

ざいましたら、ご発言願います。 

 

《審議》 

 

【A-1について】 

・「旧脇本陣の並びにあり、墨俣の街並み景観に重要な存在です」、

と最後に付け加えてはどうですか。（委員） 

・途子にはひらがなやカタカナで表す場合もあります。一般には、

「つし」と書くのではないでしょうか。（委員） 

・大垣市景観遺産の２４番、旧清水家住宅では途子という漢字を

使っています。（委員） 

・それでは、ひらがなで「つし」にしてください。（委員） 

・「建物西側はつし二階建て、建物東側は本二階建てで」、に修正

していただき、最後に「旧脇本陣の並びにあり、墨俣の街並み

景観に重要な存在です」、としてください。（委員） 

・建物の西側はという言い方をしているが、この言い方は分かり

にくいのではないでしょうか。（委員） 

・こういう時は西半、東半という言い方をしたりもする。「建物

の西半、東半」という言い方になおしてください。（委員） 

 

【A-6について】 

・中国明朝のという表現は特定しすぎでは。「中国風の特徴的な

構成で」、くらいの表現にしてはどうでしょうか。（委員） 

・戸田氏が膳所３万石から尼ヶ崎に移ったときにも、常隆寺は追

従している。決して尼ヶ崎から移った時だけ追従しているわけ

ではないので、修正してください。（委員） 

・「戸田氏の転封にともない元和３年に尼ヶ崎へ、さらに寛永１

２年に大垣に」という表現が良いのではないですか。（委員） 

 

・それでは、講評内容等については以上のとおりとすることで、 

よろしいでしょうか。 
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事務局 

（都市計画課主幹） 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

《異議なし》 

 

・ありがとうございました。 

 

・それでは、議事(3)の「その他」に移りたいと存じます。「今

後のスケジュールについて」、事務局から説明をお願いします。 

 

※今後のスケジュールについて、資料４により説明 

 

・ありがとうございました。 

 

・委員の皆さま、よろしくお願いします。 

 

・その他、何かご意見、ご質問がございましたら、ご発言願いま

す。 

《質疑》 

・一度フローの整理をしていただいたのですが、一番最初に審査

にかけていった物件についてのおさらいも必要になってくる

のではないでしょうか。事務局で候補物件の現地審査の結果と

おさらいしていただいて、今の整理されたフローに基づいてど

うなのかということを考えていくことが必要ではないかと思

います。（委員） 

・パンフレットの物件名の読み方が分かりにくいものがある。何

と読むのか、ルビをつけていただいた方が良いのではないかと

思います。（委員） 

・そのあたりもパンフレットがまた新しく変わるので、多くの方

が読みやすい様に直していただきたいと思います。（委員） 

・今、景観遺産のＨＰはパソコンで見るためのデザインになって

いるが、ＷＥＢデザインをスマホで見られるようにしていただ

けると、みなさんがより使いやすくなるのではないでしょう

か。一画面で一物件がおさまるようにしていただけると良いと

思います。位置情報と関連付けるようにして、Ｗｅｂの地図上

に表示されるようにするのもいいかもしれません。（委員） 

・文化財の場合によくあるような、スマホをかざすと昔の状況が

うかぶようなものもいいかもしれないですね。そこまで大掛か

りなものでなくてもいいので、検索してどこに何があるのか分

かるようなものができるといいです。（委員） 
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事務局 

（都市計画課長） 

 

 

 

 

 

 

・よろしいでしょうか。本日予定されている議案は以上でござい

ます。では、事務局にお返しします。 

 

・ありがとうございました。 

 

・予備登録物件の再審議についてご意見をいただきましたので、

事務局で該当物件の確認や整理を行ったうえで、審議会の開催

について調整させていただきます。 

 

・それでは、これで審議会を閉会といたします、本日はどうもあ

りがとうございました。 

（終了時刻 9：47） 

配布資料一覧 

・大垣市景観遺産審議会委員名簿         【資料１】                     

・大垣市景観遺産・景観自慢同意取得状況一覧   【資料２】 

・大垣市景観遺産・景観自慢講評等一覧      【資料３】 

・今後のスケジュールについて          【資料４】 

※資料２、３については個人情報等が含まれるため非公開としております。 

5 
 


